

Le Coq Pelaud

lecoqpelaud.com

Les Guerres de 14-18 et de 39-45 au front et au pays

A SAINT-SYMPHORIEN-SUR-COISE

11 NOVEMBRE 1918

JOUR DE LIESSE

Le 11 novembre 1918 fut un jour de liesse à St-Symphorien comme dans tous les villages et villes de France, d'Angleterre, d'Italie ou des Etats-Unis. Voici, à partir du témoignage d'une habitante de la cité pelaud, mère de famille et épouse de poilu, comment on a vécu à St-Sym ce jour inoubliable, si longtemps espéré.

Le dimanche 10 novembre 1918, Marie Grange attend pour demain la signature de l'Armistice par les Allemands. Elle écrit à son mari Eugène : « Demain, jour de ton anniversaire, les boches maudits auront à se prononcer pour ou contre l'armistice : leur réponse ne fait pas de doute, aussi quel bonheur de voir enfin cesser cette si épouvantable guerre ! » Le 11 novembre au matin, en plein milieu de sa correspondance, elle apprend que l'armistice est signé. Elle raconte : « Un roulement de tambour, le garde publie l'armistice, les cloches sonnent à toute volée... C'est bien la fin de la guerre ! Je tremble, je ris et je pleure tout à la fois : il y a 1562 jours les cloches sonnaient la mobilisation... Non ! on ne peut pas dire ce que l'on éprouve !

« Voilà la population de St Symph en branle-bas. Clairons et trompettes se font entendre, de nombreux drapeaux flottent aux fenêtres, on court de partout chercher des lanternes vénitiennes pour la grande retraite au flambeau de ce soir.

À demain ! je te quitte pour aller pavoiser moi aussi, quel bonheur ! mais est-ce vrai ? on ne peut presque pas y croire. »

Et le lendemain 12, elle raconte en détail ce « jour de liesse unique dans l'histoire », comme l'écrira l'historien Marc Ferro. « Cette fois enfin l'armistice est signé, la nouvelle officielle nous est parvenue dans la journée et aussitôt tout a été en grande liesse. Toutes les cloches de France ont lancé leurs plus jolis carillons. Quelle différence avec le tocsin de la mobilisation qui sonnait le glas de tous les cœurs ! Tambours, clairons, etc. se sont mis en branle. Mais c'est le soir surtout que l'enthousiasme s'est donné libre cours : une grande retraite au flambeau a eu lieu. Hommes, femmes, enfants, tous y prenaient part. Depuis 1914, on n'avait jamais été à pareille fête, on n'avait vu si beau pavoisement ainsi que de si belles illuminations et feux d'artifice : enfin bref ! tout le monde était bien content et ma foi ! il y avait bien de quoi.

suite p. 2

11 NOVEMBRE 2018

JOUR DE RECONNAISSANCE

Saint-Symphorien va célébrer solennellement et de multiples façons le Centenaire de l'Armistice de la fin de la Grande Guerre de 14-18. Afin de montrer sa reconnaissance envers tous ceux qui ont payé de leur vie et de leur souffrance, au front comme à l'arrière. Voici le programme des différentes manifestations prévues.

DIMANCHE 11 NOVEMBRE à 10h

DÉFILÉ ET CÉRÉMONIE COMMÉMORATIVE

Défilé de la place de la Mairie au Monument aux morts de 14-18 de la place de la République afin d'assister à la commémoration.

VENDREDI 9 NOVEMBRE - 20h30 - A la Médiathèque

CORRESPONDANCE DE GUERRE

Lecture-spectacle par Dominique Mézard-Mostfa.

SAMEDI 10 NOVEMBRE - 16h - Au Foyer Cinéma

FILM DOCUMENTAIRE

"Festival international de musiques militaires et populaires d'Albertville 2011" de Maurice Lespagnol.

LUNDI 12 NOVEMBRE - 14h45 - Au Foyer Cinéma

LES SENTIERS DE LA GLOIRE

Film de Stanley Kubrick.

MARDI 13 NOVEMBRE - 20h30 - A la Salle Saint-Charles

CONFÉRENCE DU Lt-CI GIRAUD

"De 1916 à 1916, en avant vers la victoire".